Pour une Bibliothèque de Travail et de Recherches

René LAFFITTE

Des documents ? pour quoi faire ?

L'idée cheminait depuis longtemps, chez beaucoup. Il est des idées tenaces...

Elle a pris corps durant l'année 72/73, et c'est à Vence, qu'elle a permis au projet de se mettre sur ses deux pattes, pour prendre le départ... l'idée de relancer la collection des **Documents de l'I.C.E.M.**

Cela ne serait là qu'une édition de plus, si elle ne sous-tendait la mise en place d'un chantier dont le moins qu'on puisse dire, c'est que ses espoirs sont grands.

Une Bibliothèque de Travail et de Recherche

Un chantier : une organisation complexe de plusieurs types d'ouvrages, de tâches. de postes, où chacun, selon ses capacités et son mode de travail, apporte à l'œuvre commune.

Ceux qui ont lu les comptes rendus des « Journées de Vence », ont pu y voir le but global de ce chantier :

Charpenter nos idées théoriques, nos intuitions, nos hypothèses, par des documents clairs, précis, vivants, par la production d'une Bibliothèque de Travail pour le maître (B.T. de Recherches, ou B.T.R.).

Cela constituera déjà un langage valable pour nos communications avec d'autres, mais aussi, permettra de consolider et d'étendre ce qu'on a cru pouvoir appeler un «savoir de premier niveau », à base de constatations, d'hypothèses plus ou moins affirmées, et surtout d'interrogations.

Comment travailler ? Comment chercher ?

Mais ce qui est important, pour atteindre ces buts, sur lesquels nous reviendrons d'ailleurs, c'est que l'organisation de ce chantier, ouvre une possibilité de prise en compte de travaux de diverses amplitudes qui permettront à de nombreux travailleurs de participer à la construction de cet outil de travail, de cette sorte de « langage », que constituera cette B.T.R.

Cette organisation, elle ne peut se concevoir dans l'abstrait, et c'est au jour le jour, à l'épreuve des faits et du quotidien que nous la polirons. Mais il était nécessaire de partir d'une base provisoire.

Nous avons voulu renforcer la part collective et coopérative dans ce travail. Aussi n'est-ce pas de la seule production individuelle d'un camarade que sortira le « Document », la B.T.R. mais d'un ensemble d'échanges, de confrontations, de polissage collectif, qui lui assurera une sûreté d'impact, tout en lui conservant son originalité, « sa totalité propre ».

Le « producteur » travaille avec un « témoin » (qui est un regard extérieur), soumet à un « responsable », un dossier qui est envoyé ensuite à un circuit de lecture qui renvoie au producteur. Celui-ci reprend son travail si nécessaire jusqu'à ce qu'il soit estimé prêt pour l'édition, qu'un planning régulera. Il se peut que le projet soit abandonné.

Des camarades de divers secteurs, ont accepté de former le « collectif des responsables » — J.-P. Blanc, M. Barré, M.-E. Bertrand, J. Caux, T. Duval, R. Laffitte, P. Le Bohec, J. Lèmery, J.-L. Maudrin — vous pouvez vous adresser à celui qui vous paraîtra le plus indiqué si vous avez un projet de B.T.R.

Ce collectif n'est nullement fermé, mais ouvert à tout camarade susceptible d'apporter un éclairage de plus à un document. Tout responsable de commission, de secteur de travail, tout camarade particulièrement intéressé par un secteur de recherches, est un responsable du chantier en puissance.

M.-E. Bertrand, R. Laffitte et P. Le Bohec, assureront la coordination du chantier et prendront éventuellement les décisions urgentes... Mais c'est de tous que relève la responsabilité du chantier.

Les ouvertures et les aides

Nous avons pensé aussi utile, de nous entourer de toute aide, de toute critique (même extérieur au mouvement), susceptible de nous faire avancer ou de nous faire mieux préciser, clarifier un point particulier. Aussi, avons-nous pensé à des « conseillers », dont la compétence et l'orientation de leur travail nous sont connues et en qui nous portons confiance. Ces conseillers peuvent être soit des camarades du mouvement, soit des personnes extérieures avec qui nous pourrons cheminer dans notre champ de recherches. Et déjà, nous avons eu plusieurs propositions de coopération et nous en entrevoyons d'autres, dont nous reparlerons.

Producteur, témoin, lecteur, responsable, conseiller, autant de façons aux combinaisons multiples, de s'intégrer dans le chantier B.T.R.

Que tous les camarades qui se sentent reliés d'une façon ou d'une autre à cette chaîne (praticiens ou intellectuels), veuillent bien se signaler, et signaler aussi toutes les propositions de collaboration de travail avec des personnes qu'ils connaissent et qui seraient d'accord.

Il nous faut rapidement constituer une sorte de « fichier-réserve » de camarades, à quelque poste que ce soit, de telle façon que, connaissant leurs souhaits et leurs intérêts individuels, nous puissions les contacter lorsqu'un nouveau dossier devra passer dans un circuit de travail.

Une bonne méthode

Cette organisation n'est pas sans rappeler, sans doute, une autre organisation d'un autre chantier B.T., dont il est prouvé que ses productions sont uniques et originales dans le monde pédagogique. Ce qui assure la vie et la valeur des B.T., bien connues, c'est la faculté pour leur chantier, de se remettre en cause, d'évoluer, « d'embrayer sur la vie ».

De même, ces qualités, devront se retrouver pour le chantier des B.T.R., et la souplesse, la rapidité et la multiplicité de travail, le flux coopératif, devront toujours y rester au centre.

Si, en plus, ne voulant absolument pas phagocyter les autres foyers actifs du mouvement et leurs travailleurs, il réussit, au contraire, à s'insérer harmonieusement parmi eux et jouer le rôle de creuset commun, où verseront recherches et richesses pour se répercuter d'un écho communicatif, ce chantier pourra devenir ce qu'il veut être :

— au service de tous, au service du mouvement, un maillon de plus qui consolidera la chaîne en cherchant à ne pas l'alourdir...

... Une dizaine de projets en circuits, d'autres qui s'annoncent, nous allons avoir besoin de beaucoup de camarades, alors, lecteurs, critiques, producteurs ou autres, MANIFESTEZ-VOUS!

Ecrivez à R. LAFFITTE, 30, « Au flanc du côteau » - Maraussan, 34370 Cazouls-les-Béziers.



P.S.: Les premiers documents, paraîtront cette année, encartés dans L'Educateur. Ils seront une sorte de « banc d'essai », avant l'édition pour l'année prochaine des B.T.R. sous leur forme définitive.



Je suis intéressé par l'ouverture de ce nouveau chantier :

Nom: Prénom: Adresse:

en tant que (éventuellement):

PRODUCTEUR : titre du document annoncé :

TEMOIN: pour assister dans son travail le camarade:

LECTEUR: je suis plus particulièrement intéressé par les sujets se rapportant à :

CONSEILLER: dans le domaine particulier:

Je fais les **PROPOSITIONS** SUIVANTES : o A mon avis **les documents** sont destinés à :

o Je réclame des documents dans le domaine de:

Je pense/j'aimerais (1) pouvoir préparer, ou collaborer à la préparation d'un **document** sur :

(1) Barrer la mention inutile.

Renvoyer cette fiche d'inscription à René LAFFITTE, « Au flanc du côteau », No 30, Maraussan, 34370 Cazouls-les-Béziers.